

**PENGEMBANGAN MODEL PEMBELAJARAN PENDIDIKAN POLITIK
BERBASIS PARTISIPASI SISWA DALAM PKN
(STUDI PADA SISWA SMA NEGERI 3 SUKOHARJO)**

M.H. Sri Rahayu

Anis Suryaningsih

*Prodi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, FKIP
Universitas Veteran Bangun Nusantara Sukoharjo*

ABSTRACT

This study aims to: (1) To develop a learning model based Political Education in civics student participation in accordance with the conditions of SMA Negeri 3 Sukoharjo. (2) Describe the steps Political Education learning models based on participation of students in Civics in accordance with the conditions of SMA Negeri 3 Sukoharjo. (3) Describe the feasibility of developing a learning model based on student participation Political Education in Civics in accordance with the conditions of SMA Negeri 3 Sukoharjo. This study uses the research or development of Research and Development. Data analysis is an interactive model of analysis of data reduction, data presentation and conclusion. Research procedures using the steps preliminary study phase, development and testing. Based on these results it can be concluded that (1) High School Civics Teacher Interior 3 Sukoharjo desperately need civics learning models that optimize student participation in the learning of political education. These needs can be equipped with developing learning models that are tailored to the conditions of SMA Negeri 3 Sukoharjo. (2) The steps of Politics Partisipare learning model is as follows: (a) Planning Phase (b) Implementation Phase (c) Evaluation Phase. (3) Of all the due diligence has been carried out by researchers generate that the learning model is on average rated as excellent and worthy by a team of experts, teachers and students so as to promote student participation in politics with through civics education.

Kata kunci: pendidikan politik, model pembelajaran, PKN, partisipasi siswa.

PENDAHULUAN

Partai politik menurut Undangundang No. 31 tahun 2002 adalah organisasi politik yang dibentuk oleh sekelompok warga negara Republik Indonesia secara sukarela atas dasar persamaan kehendak dan cita-cita untuk memperjuangkan kepentingan anggota, masyarakat, bangsa dan negara melalui pemilihan umum. Dengan demikian, dapat dikatakan bahwa partai politik itu pada prinsipnya memiliki peranan yang sangat penting dalam kegiatan politik. Kegiatan politik ini meliputi kegiatan pendidikan politik. Namun dalam kenyataannya, partai politik belum maksimal dalam melakukan pendidikan politik terutama bagi generasi muda. Salah satunya yang terdapat di wilayah

Sukoharjo.

Pendidikan politik selain dilakukan oleh partai politik juga dapat dilakukan melalui jalur pendidikan baik formal dan non formal. Pendidikan politik melalui jalur pendidikan non formal antara lain dapat dilakukan melalui kegiatan pramuka. Sedangkan melalui jalur formal dapat diintegrasikan kedalam mata pelajaran Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan dan sosiologi.

Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan merupakan salah satu mata pelajaran yang mengajarkan keterampilan sebagai warga negara yang baik. Salah satu standar kompetensi dalam PKN yang dapat digunakan sebagai sarana pendidikan politik yaitu standar kompetensi Budaya Politik.

Mata pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan sebagai salah satu jalur pendidikan politik yang dapat dilaksanakan di SMA Negeri 3 Sukoharjo. Namun ditemukan beberapa masalah dalam pelaksanaannya yaitu mata Pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) masih kurang diminati oleh siswa-siswi di SMA Negeri 3 Sukoharjo. Permasalahan lain yang ditemui yaitu guru Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) masih banyak ditemukan menggunakan model pembelajaran yang kurang inovatif sehingga terdapat siswa yang kurang berperan aktif dalam pembelajaran.

Berdasarkan hasil observasi awal yang dilakukan oleh peneliti pada tanggal 10 April 2012 di SMA Negeri 3 Sukoharjo menunjukkan sekolah sudah memiliki fasilitas memadai untuk dapat digunakan dalam proses belajar mengajar di kelas. Maka seharusnya disini guru PKn harus bisa menggunakan fasilitas tersebut untuk pembelajaran dikelas agar proses pembelajaran bisa berjalan inovatif, kreatif dan menyenangkan.

Pendidikan politik yang dilakukan di SMA Negeri 3 Sukoharjo belum berjalan maksimal. Guru mata pelajaran PKn menyampaikan materi sesuai dengan apa yang terdapat di buku melalui model ceramah di depan kelas. Setelah itu, bagi peserta didik yang belum memahami bisa bertanya. Dengan strategi yang berpusat pada guru (*teacher centre oriented*) dan dengan model yang konvensional seperti itu, pembelajaran kurang aktif dan inovatif. Hal ini diperkuat oleh hasil wawancara yang pernah dilakukan oleh peneliti dengan beberapa peserta didik di SMA Negeri 3 Sukoharjo yang menghasilkan kesimpulan bahwa untuk pembelajaran PKn terutama pada materi yang menampilkan pendidikan politik yang terintegrasi pada pelajaran PKn Kelas XI Semester 1 yang terdapat dalam Standar Kompetensi 1 Menganalisis budaya politik di Indonesia masih perlu adanya kreatifitas mengajar yang dilakukan guru agar siswa tidak bosan mengikuti pelajaran PKn.

Sesuai dengan hasil pengamatan awal ditemukan bahwa pembelajaran PKn di SMA Negeri 3 Sukoharjo memiliki beberapa

kelemahan. Pada kenyataannya terdapat guru PKn belum bisa mengeksplorasi pembelajaran PKn secara kreatif dan inovatif. Guru PKn belum mampu memenuhi kompetensi pedagogiknya dengan baik. Hal tersebut sebagai salah satu kelemahan seorang guru PKn saat ini sehingga berakibat pelajaran PKn kurang diminati oleh banyak siswa di sekolah. Dengan demikian pembelajaran jadi membosankan, siswa tidak memotivasi dan suasana belajar tidak menyenangkan. Oleh karena itu, diperlukan pembelajaran yang terarah, terencana dan terstruktur.

Pada jurnal pengembangan model pembelajaran Nyoman Subrata (2010) mengemukakan perlu adanya model pembelajaran yang kooperatif dan strategi pemecahan masalah untuk meningkatkan kualitas keaktifan siswa dalam pembelajaran. Oleh karena itu, perlu dikembangkan model pembelajaran yang kreatif dan inovatif yang disesuaikan dengan materi pendidikan politik.

Berdasarkan hasil wawancara, pengamatan dan observasi awal dapat diambil kesimpulan awal yaitu ditemukan ada beberapa Guru Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) Sekolah Menengah Atas (SMA) Negeri 3 Sukoharjo yang mengajar siswa di kelas masih menggunakan model pembelajaran konvensional dan belum mengembangkan pembelajaran PKn secara inovatif yang berbasis partisipasi aktif siswa terutama dalam pendidikan politik. Guru hanya berpegangan pada buku pendamping serta LKS kabupaten yang digunakan oleh MGMP kabupaten Sukoharjo.

Oleh karena itu, diperlukan suatu model pembelajaran yang inovatif sehingga para siswa memiliki pengetahuan, kesadaran dan perilaku politik yang sesuai dengan aturan serta mampu berperan serta dalam kehidupan berpolitik sehari-hari. Salah satu cara yang dapat ditempuh oleh guru berkaitan dengan pengembangan model mengajar agar tidak terpaku pada model mengajar konvensional adalah sebagaimana yang dikemukakan oleh Hamzah B. Uno (2008: 17) yaitu dengan "Mengubah dan sekedar model ceramah dengan berbagai variasi model yang lebih relevan dengan tujuan pembelajaran,

memperkecil kebiasaan cara belajar peserta yang baru merasa belajar dan puas kalau banyak mendengarkan dan menerima informasi (diceramahi) guru, atau baru belajar kalau ada guru". Oleh karena itu model konvensional dalam pengajaran PKn harus diubah. Hal ini dilakukan supaya siswa tidak lagi merasa bosan dalam mengikuti pelajaran PKn. Sebaliknya dengan model baru siswa diharapkan lebih aktif tidak lagi hanya sekedar menerima informasi atau diceramahi guru, tetapi bisa memberikan informasi kepada teman-temannya.

Model lain yang dapat digunakan sebagai acuan pertimbangan dalam pengembangan model ini yaitu *Comparatif Advance Organizer*. Model ini dirancang untuk mengintegrasikan konsep lama yang telah dimiliki siswa pada struktur kognitifnya. Konsep lama yang dimiliki oleh sebagian besar siswa tentang politik yaitu politik itu kotor, buruk, negatif dan sebagainya. Pandangan seperti itu perlu perenungan konsep baru agar tidak terbawa sampai dewasa dan memberi gambaran yang sebenarnya tentang politik. Dengan adanya kesatuan pandangan tersebut, kegiatan internalisasi nilai dapat sejalan.

Beberapa model pembelajaran di atas digunakan sebagai acuan untuk mengembangkan suatu model pembelajaran. Model pembelajaran yang akan dikembangkan mempertimbangkan pada kondisi SMA Negeri 3 Sukoharjo serta partisipasi siswa dalam pembelajaran. Model tersebut dapat dilaksanakan dengan menggunakan pendekatan kontekstual (*Contextual Teaching and Learning /CTL*) merupakan konsep belajar yang membantu guru mengaitkan antara materi yang diajarkan dengan situasi dunia nyata siswa dan mendorong siswa membuat hubungan antara pengetahuan yang dimilikinya dengan penerapannya dalam kehidupan mereka sebagai anggota keluarga dan masyarakat.

Berdasarkan uraian tersebut dirancang suatu model pembelajaran PKn yang tidak hanya pemberian ceramah dan penugasan yang dapat mengakibatkan siswa cenderung kurang semangat dan dianggap sebagai pelajaran yang membosankan. Dan berbagai

model dan pendekatan di atas dikembangkan suatu model yang kreatif dan inovatif sehingga siswa dapat berpartisipasi dalam pembelajaran. Akibat yang diharapkan pembelajaran menjadi lebih hidup, terbuka dan demokratis. Adapun gambaran rancangan model pembelajaran yang akan digunakan yaitu pada materi budaya politik siswa dibagi kedalam beberapa kelompok. Dalam kelompok tersebut siswa bermain peran sesuai dengan perannya masing-masing misalnya, partai politik, masyarakat golongan putih, masyarakat aktif dan lain-lain. Dalam bermain peran tersebut, siswa portofolio dalam sebuah karton yang dihias kemudian dipresentasikan di depan kelas pada pertemuan berikutnya.

Tujuan penelitian adalah jawaban terhadap permasalahan yang dikaji dalam penelitian. Adapun penelitian ini memiliki suatu tujuan yang ingin dicapai, antara lain, untuk mengembangkan model pembelajaran Pendidikan Politik berbasis partisipasi siswa dalam PKn yang sesuai dengan kondisi SMA Negeri 3 Sukoharjo, untuk menjelaskan langkah-langkah model pembelajaran Pendidikan Politik berbasis partisipasi siswa dalam PKn yang sesuai dengan kondisi SMA Negeri 3 Sukoharjo serta untuk menjelaskan kelayakan pengembangan model pembelajaran Pendidikan Politik berbasis partisipasi siswa dalam PKn yang sesuai dengan kondisi SMA Negeri 3 Sukoharjo.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan metode penelitian pengembangan atau *Research and Development (R&D)* yang dikembangkan oleh Borg and Gall dan disederhanakan oleh Tim Pusat Penelitian Kebijakan Dan Inovasi Pendidikan (Puslitjaknov) Badan Penelitian dan Pengembangan Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah observasi, wawancara dan angket. Uji coba produk dilakukan kepada Tim ahli, Guru PKn dan Siswa SMA Negeri 3 Sukoharjo. Validitas instrumen menggunakan validitas data untuk data kualitatif dan validitas isi untuk data kuantitatif. Analisis data yang digunakan adalah analisis model interaktif yaitu reduksi

data, sajian data dan penarikan kesimpulan. Prosedur penelitian menggunakan langkah-langkah yaitu tahap studi pendahuluan, pengembangan dan pengujian.

HASIL PEMBAHASAN

Dari hasil observasi pada penelitian awal diketahui bahwa model pembelajaran yang digunakan oleh guru Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) di SMA Negeri 3 Sukoharjo masih belum maksimal dalam menggunakan model pembelajaran yang kreatif dan inovatif. Masih terdapat guru Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) di SMA Negeri 3 Sukoharjo masih menggunakan model konvensional dalam mengajar.

Berdasarkan hasil observasi yang dilakukan oleh peneliti pada tanggal 10 April 2012 di SMA Negeri 3 Sukoharjo menunjukkan sekolah memiliki fasilitas cukup memadai untuk dapat digunakan dalam proses belajar mengajar di kelas. Selain itu siswa SMA Negeri 3 Sukoharjo juga memiliki kompetensi yang cukup baik karena sekolah ini termasuk salah satu sekolah unggul di kabupaten Sukoharjo. Tetapi beberapa guru PKn yang masih menggunakan pembelajaran konvensional di proses kegiatan belajar mengajarnya. Seharusnya proses belajar mengajar dapat mencapai kualitas yang lebih ketika pembelajaran tersebut dilaksanakan seefektif mungkin. Dengan demikian pembelajaran bisa berjalan inovatif, kreatif dan menyenangkan karena untuk menarik motivasi belajar siswa. Ketika siswa memiliki motivasi dalam belajar, siswa akan merasa senang dalam proses belajar. Dengan demikian siswa akan berperan aktif dalam kegiatan pembelajaran.

Kondisi lain di SMA Negeri 3 Sukoharjo dalam menghadapi pembelajaran PKn yaitu masih banyak siswa yang menyampingkan mata pelajaran PKn dengan alasan PKn tidak masuk pada mata pelajaran Ujian Nasional (UN). Hal ini yang menyebabkan siswa kurang minat pada mata pelajaran PKn. Padahal PKn merupakan mata pelajaran yang membentuk warga negara yang baik. Selain itu banyak nilai-nilai kehidupan yang diajarkan dalam PKn yang dapat digunakan sebagai pedoman dalam

kehidupan. Dalam pasal 37 Undang-undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional disebutkan PKn merupakan salah satu mata pelajaran yang wajib ada di dalam kurikulum pendidikan dasar dan menengah.

Materi pendidikan politik merupakan salah satu cakupan materi yang cukup penting. Namun, dalam realitanya, masih terdapat peserta didik yang kurang peduli, tertarik dan kurang berminat dengan materi ini. Hal ini dapat dilihat pada kegiatan eksplorasi yang dilakukan oleh peneliti. Selain itu, hal ini juga dapat dilihat di informasi akun media sosial *facebook* yang menayangkan tentang pandangan politik seseorang. Mayoritas siswa mengisi pendapat yang tidak terlalu memperhatikan tentang politik dan menganggap politik itu negatif. Contoh pandangan politik yang disampaikan peserta didik antara lain *ora gagas*, *politik is bulsyit*, politik kotor, politik itu munafik dan lain-lain.

Data lain diperoleh melalui pengamatan, penulis juga mewawancarai beberapa peserta didik yang berpandangan negatif tentang politik, terutama pendidikan politik. Hal tersebut dapat dilihat pada petikan wawancara "... politik menurut saya itu *enggak banget* bu, *hla* banyak korupsi gitu..."(Petikan wawancara dengan siswa ketika tanya jawab dikelas). Dengan kesan yang seperti itu, menambah kurangnya motivasi belajar siswa terhadap mata pelajaran PKn, terutama pada materi pendidikan politik.

Berdasarkan hasil pengamatan, ketika pembelajaran berlangsung terdapat beberapa siswa yang sedang mengerjakan PR mata pelajaran lain. Ada pula siswa yang tidur dikelas. Hasil pengamatan ini dipenkuat dengan hasil wawancara dengan salah satu siswa yang menyatakan bahwa "...Kurang semangat kadang malah ada yang tidur, ada yang mengerjakan PR mata pelajaran lain, macem-macem lah mbak."(Petikan wawancara no. 6). Ketika suasana belajar sudah tidak kondusif seperti demikian, maka kegiatan belajar pembelajaran kurang maksimal maka hasilnya kurang dapat mencapai tujuan pembelajaran dalam

menciptakan suasana belajar yang menarik. Oleh karena itu, perlu dikembangkan suatu model pembelajaran pendidikan politik berbasis partisipasi siswa dalam pembelajaran.

Materi budaya politik merupakan langkah awal dalam mengenalkan calon warga negara baru menjadi seorang warga negara yang memiliki kesadaran politik. Pendidikan Kewarganegaraan merupakan salah satu saluran pendidikan politik. Melalui Pendidikan Kewarganegaraan seorang warganegara diharap mampu mengerti, mengetahui dan mengaplikasikan pengetahuannya dalam kehidupan politik. Salah satunya yaitu mengetahui rencana pembangunan desa, turut serta dalam pemilu, turut serta dalam sosialisasi politik dan lain-lain.

Berdasarkan deskripsi data dan fakta tersebut maka dapat diambil kesimpulan SMA Negeri 3 Sukoharjo pada umumnya dan kelas XI pada khususnya masih membutuhkan desain model pembelajaran PKn yang inovatif agar proses pembelajaran PKn menjadi pembelajaran yang efektif, inovatif dan reflektif yang mengutamakan partisipasi siswa dalam kegiatan pembelajaran. Hasil deskripsi ini kemudian sebagai dasar acuan untuk menciptakan desain model pembelajaran pendidikan politik berbasis partisipasi siswa di SMA Negeri 3 Sukoharjo.

Deskripsi tentang Langkah- Langkah Model Pembelajaran Pendidikan Politik Berbasis Partisipasi Siswa

Kepedulian terhadap aspek- aspek pendidikan tersebut difokuskan pada tahap pembelajaran dengan mengembangkan suatu model pembelajaran yang menekankan ketiga aspek tersebut dalam kegiatan belajar mengajar. kompetensi anak- anak yang berkaitan dengan pembelajaran berwujud sikap, nilai, kesadaran akan harga diri, motivasi, minat, bakat dan sebagainya dipengaruhi oleh berbagai faktor. Beberapa faktor tersebut adalah karakteristik dan latar belakang murid sendiri. Disamping itu, ada pengaruh yang terkait dengan suasana sekolah, seperti guru, suasana kelas, materi

kurikulum, dan strategi instruktusional.

Kompetensi yang akan dicapai oleh peserta didik dipengaruhi oleh suasana sekolah, seperti guru, suasana kelas, materi kurikulum, dan strategi instruktusional. Dalam kaitannya dengan strategi instruktusional dalam hal ini berkaitan dengan model pembelajaran. Setiap melaksanakan proses pembelajaran dikelas maka akan memerlukan jenis model pembelajaran yang efisien, inovatif dan kreatif untuk bisa menarik perhatian siswa agar tidak bosan dalam mengikuti pembelajaran dikelas. Pada mata pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan (PKn). Model pembelajaran yang digunakan mengutamakan berbasis partisipasi siswa dalam pembelajaran. Dalam hal ini sering dikenal dengan istilah *student center*.

Dari ciri-ciri model pembelajaran yang dikemukakan oleh Rusman (2011 136), Model Pembelajaran Pendidikan Politik Berbasis partisipasi Siswa dapat dikategorikan sebagai model pembelajaran untuk mata pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan (PKn). Yang menjadikan alasan bahwa Model Pembelajaran Pendidikan Politik Berbasis partisipasi Siswa dapat dikatakan sebagai model bisa dijelaskan sebagai berikut:

Unsur Teori Pembelajaran

Partisipasi merupakan terjemahan dan kata *participatie* (bahasa Belanda) atau *participation* (bahasa Inggris) yang artinya “mengambil” di dalam suatu kegiatan. Kedua kata tersebut berasal dari dua suku kata, yakni *pars* bagian dan *capere* yang berarti mengambil. Kata *participation* berasal dan kata kerja *participare* yang artinya ikut serta. Menurut Suryosubroto (1997: 278-279) partisipasi adalah penyertaan mental dan emosional seseorang di dalam situasi kelompok yang mendorong mereka untuk mengembangkan daya pikir dan perasaan mereka bagi tercapainya tujuan- tujuan, bersama bertanggung jawab terhadap tujuan tersebut.

Sedangkan kata *political* berasal dan istilah pendidikan politik dalam Bahasa Inggris sering disamakan dengan istilah

political socialization. Istilah *political socialization* jika diartikan secara harfiah ke dalam bahasa Indonesia akan bermakna sosialisasi politik. Oleh karena itu, dengan menggunakan istilah *political socialization* banyak yang mensinonimkan istilah pendidikan politik dengan istilah Sosialisasi Politik, karena keduanya memiliki makna yang hampir sama. Dengan kata lain, sosialisasi politik adalah pendidikan politik dalam arti sempit. Alfian (1981: 235) mengemukakan bahwa, pendidikan politik dapat diartikan sebagai usaha yang sadar untuk mengubah proses sosialisasi politik masyarakat sehingga mereka memahami dan menghayati betul nilai-nilai yang terkandung dalam sistem politik yang ideal yang hendak dibangun. Dengan demikian, tujuan utama yang dimiliki oleh pendidikan politik yaitu mengenal dan memahami nilai-nilai ideal yang terkandung dalam sistem politik yang sedang diterapkan serta membentuk kesadaran politik agar masyarakat mampu bertanggung jawab dan turut berpartisipasi politik. Dengan demikian *Politics Partisipare* salah satu model pembelajaran pendidikan politik dalam PKn yang berbasis partisipasi siswa. Pendidikan dilihat sebagai faktor politik dan kekuatan politik. Sebabnya, pendidikan dan sekolah pada hakekatnya juga merupakan pencerminan dari kekuatan-kekuatan sosial-politik yang tengah berkuasa, dan merupakan refleksi dan orde penguasa yang ada". Dengan demikian, pendidikan dan politik adalah dua unsur yang saling mempengaruhi. Pengembangan sistem pendidikan harus selalu berada dalam kerangka sistem politik yang sedang dijalankan oleh pemerintahan masa itu.

Didalam teori pendidikan ada beberapa teori yang juga menekankan pada siswa dalam hal pembelajaran berbasis masalah. Beberapa teori yang bisa mendukung *Politics Partisipare* sebagai model pembelajaran yaitu dan teori dhkemukakan oleh Piaget. Teori ini mengandung arti bahwa sejak lahir di setiap benak anak-anak pasti mempunyai potensi untuk berusaha memahami dunia sekitar. Sehingga ada motivasi untuk aktif dalam memahami bagaimana struktur lingkungan mereka. Dan motivasi tersebut

timbul kesadaran dalam diri anak untuk memahami lingkungan sekitar.

Dari Teori Dewey dan Piaget ini memunculkan sebuah konstruksi teori lagi yaitu teori konstruktivisme. Teori konstruktivisme ini berbunyi "Pengetahuan bukan merupakan kumpulan fakta dan suatu kenyataan yang sedang dipelajari melainkan sebagai konstruksi kognitif seseorang terhadap obyek, pengalaman ataupun lingkungannya" (Bambang Warsita, 2008: 77-78). Teori konstruktivisme menekankan bahwa belajar lebih banyak ditentukan karena adanya karsa peserta didik. Penataan kondisi bukan penyebab terjadinya belajar, melainkan sekedar memudahkan belajar. Keaktifan peserta didik menjadi unsur yang amat penting dalam menentukan kesuksesan belajar. Model pembelajaran menurut konstruktivisme ini menekankan pada penggunaan pengetahuan secara bermakna, urutan pembelajaran mengikuti pandangan peserta didik dan menekankan pada proses serta aktivitas belajar dalam konteks nyata, bukan mengikuti urutan dalam buku teks. Abu Ridho dan Good mengatakan bahwa pendidikan politik merupakan pendidikan yang diarahkan untuk menumbuhkan kesadaran dan Partisipasi Politik. Jadi dengan adanya pendidikan politik akan timbul suatu kesadaran politik pada warga Negara.

Tujuan Pembelajaran

Tujuan dan *Politics Partisipare* adalah melatih warganegara untuk dapat berpikir kritis dalam menanggapi isu-isu politik yang sedang berkembang dan ikut memberikan masukan. Hal tersebut dijadikan sebagai bentuk partisipasi bagi warganegara secara tidak langsung. Tujuan dan *Politics Partisipare ini* juga sesuai dengan tujuan mata pelajaran Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) yaitu menjadikan warganegara yang kritis dan partisipatif.

Mempunyai Langkah- Langkah Pembelajaran

Adapun untuk langkah-langkah dan *Politics Partisipare* yaitu memahami tentang materi dalam standar kompetensi budaya

politik kemudian mencari masalah yang dianalisis berdasarkan teori dengan kondisi nyata di lapangan. Kemudian hasil tersebut disusun dalam portofolio yang dibuat semenarik mungkin. Hasil portofolio kemudian dipresentasikan di depan kelas untuk memperoleh tanggapan dan masukan di kelas dan kelompok pemilik harus dapat mempertahankan argumen yang dikemukakan dalam portofolio serta saran dan usul yang diajukan. Setelah melalui tahap validitas kelas dan dapat diterima serta dipertanggungjawabkan, kemudian portofolio tersebut dipajang di masing-masing sekolah yang dapat dibaca oleh seluruh warga sekolah. Hal tersebut sudah sebagai bentuk sosialisasi politik yang dilakukan oleh siswa.

Dari beberapa ciri tersebut maka dapat disimpulkan bahwa *Politics Partisipare* dapat dijadikan sebagai model pembelajaran yang bisa diterapkan kepada siswa di sekolah. Model tersebut dapat disesuaikan penggunaannya untuk standar kompetensi lain namun di khususkan penggunaannya untuk standar kompetensi budaya politik.

Deskripsi Kelayakan Model Pembelajaran Pendidikan Politik Berbasis Partisipasi Siswa

Penilaian kelayakan model pembelajaran *Politics Partisipare* menurut ahli model dilakukan uji kelayakan terbatas atau validasi produk. Dalam hal ini peneliti mengambil ahli model dan pengajar Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) yang sudah berdedikasi Doktor (S3) Pendidikan Kewarganegaraan (PKn). Hal ini diharapkan dapat memberikan masukan dan nilai tambah terhadap model pembelajaran *Politics partisipare* yang dikembangkan. Ahli model yang ditunjuk oleh peneliti adalah Bapak Dr. Suharno, M.Pd. Beliau adalah kepala PPSP Lembaga Pengembangan Pendidikan UNS.

Uji kelayakan pada ahli model ini dilaksanakan beberapa tahap melalui proses diskusi tanya jawab dan akhirnya mendapat validitas pada tanggal 20 September 2012. Metode yang dilakukan dalam uji coba ini adalah pertama peneliti mempresentasikan tentang model pembelajaran *citizen Politics Partisipare* kepada ahli model. Kemudian

ahli model menilai, mengamati dan mengajukan untuk direvisi. Setelah melalui beberapa kali revisi, model ini mendapat validitas.

Dari seluruh uji kelayakan yang telah dilakukan oleh peneliti menghasilkan bahwa model pembelajaran ini rata-rata dinilai sangat baik dan layak oleh tim ahli, guru dan siswa sehingga dapat meningkatkan partisipasi siswa dalam pendidikan politik melalui PKn. Atas dasar kesimpulan penelitian tersebut maka peneliti merekomendasikan untuk model pembelajaran ini untuk digunakan semua guru Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) di SMA Negeri 3 Sukoharjo sebagai sarana pembelajaran pendidikan politik pada Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) yang berbasis partisipasi siswa.

SIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan hasil penelitian ini dapat disimpulkan bahwa : (1) Guru PKn SMA Negeri 3 Sukoharjo sangat membutuhkan model pembelajaran PKn yang mengoptimalkan partisipasi siswa dalam pembelajaran pendidikan politik. Kebutuhan tersebut dapat dilengkapi dengan mengembangkan model pembelajaran yang disesuaikan dengan kondisi SMA Negeri 3 Sukoharjo. (2) Langkah-langkah dan model pembelajaran *Politics Partisipare* adalah sebagai berikut (a) Tahap Perencanaan (b) Tahap Pelaksanaan (c) Tahap Evaluasi. (3) Dari seluruh uji kelayakan yang telah dilakukan oleh peneliti menghasilkan bahwa model pembelajaran ini rata-rata dinilai sangat baik dan layak oleh tim ahli, guru dan siswa sehingga dapat meningkatkan partisipasi siswa dalam pendidikan politik melalui PKn. Atas dasar kesimpulan penelitian tersebut maka peneliti merekomendasikan untuk model pembelajaran ini untuk digunakan semua guru Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) di SMA Negeri 3 Sukoharjo sebagai sarana pembelajaran pendidikan politik pada Pendidikan Kewarganegaraan (PKn) yang berbasis partisipasi siswa.

Berdasarkan kesimpulan di atas maka peneliti menyarankan beberapa hal berikut,

Kepada Guru PKn SMA Negeri 3 Sukoharjo direkomendasikan untuk memanfaatkan dan model pembelajaran *politict participare* sebagai model pembelajaran pendidikan politik dalam PKn yang benbasis partisipasi siswa. Senta memberi apresiasi terhadap hasil karya siswa untuk memotivasi siswa agar semakin semangat dalam benkarya. Kepada siswa direkomendasikan untuk memperhatikan guru, konsentrasi dalam pembelajaran, bekerja sama dalam kebaikan untuk meningkatkan potensi dan kompetensi diri sebagai upaya pengembangan diri.

DAFTAR PUSTAKA

- Anonim. 2003. *Undang-Undang Nomor 30 Tahun 2002 tentang Partai Politik*.
- Bambang Warsito. 2011. *Model pembelajaran berdasarkan Masalah*. Surabaya: Kementrian Pendidikan nasional UNESA Pusat Sains dan Matematika Sekolah
- Bong and Gall. 2008. *Educational Research An Introduction 7th Edition*. [http://1li77.hfile.it/1wul0sl44708191/Educational Research An Intro duction 7th Edition .pdf](http://1li77.hfile.it/1wul0sl44708191/Educational%20Research%20An%20Introduction%207th%20Edition.pdf). Diunduh tanggal 24 Oktober 2011
- Rusman. 2010. *Model-Model Pembelajaran Mengembangkan Profesionalisme Guru*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada
- Nanang Hanafiah dan Cucu Suhana. 2009. *Konsep Strategi Pembelajaran*. Bandung : Refika Aditama
- Nyoman Subrata.
<http://ghiffard.multiply.com/journal/item/1/>

Widya Sari

Jurnal Ilmiah Pendidikan, Sejarah dan Sosial Budaya
ISSN 1412-8985

Sularni PENINGKATAN KETERAMPILAN MENGHITUNG DENGAN MEDIA BUKU BERPETAK

Ichsan R PENINGKATAN PRESTASI BELAJAR DENGAN MEDIA TALKING STICK

Ismi Muftichah PENINGKATAN PRESTASI BELAJAR MELALUI PENDEKATAN KETRAMPILAN PROSES

Mulyadi MEWUJUDKAN PENDIDIKAN KARAKTER BANGSA MELALUI PENERAPAN PAKEM

Titik Mulyani PENINGKATAN PRESTASI BELAJAR MELALUI METODE EKSPOSITORI BERVARIASI

Eny L PENINGKATAN KETERAMPILAN MENJELASKAN MELALUI PEMBINAAN RUTIN

Marfuah PENINGKATAN KEMAMPUAN GURU MELALUI PELATIHAN BERBASIS LESSON STUDY

Supriyadi MENINGKATKAN KOMPETENSI MELALUI PENDEKATAN KOLABORATIF

Sri Wahyuni MENINGKATKAN KETERAMPILAN MELALUI MEDIA KERTAS LIPAT

Kun Cahyani PENINGKATAN KEMAMPUAN MELALUI SUPERVISI KLINIS

Sukarni PENINGKATAN MOTIVASI BELAJAR DAN KEMAMPUAN MEMBACA MELALUI CTL

Sri Murni K PENINGKATAN KEMAMPUAN MOTORIK HALUS MELALUI BERMAIN PLASTISIN

**M.H. Sri Rahayu
Anis S** PENGEMBANGAN PEMBELAJARAN PENDIDIKAN POLITIK BERBASIS PARTISIPASI

ISSN 1412-8985

Widya Sari

Jurnal Ilmiah Pendidikan, Sejarah dan Sosial Budaya

Penanggungjawab

Esther Arianti, M.Pd (Widya Sari Press)
Dr.(Cand) Sunardi (Progdi Sejarah UKSW Salatiga)

Ketua Penyunting

Dr.(cand) Tri Widiarto (Universitas Kristen Satya Wacana)

Penyunting Pelaksana :

Dr. Johannes Debrito Jurahman (IKIP PGRI Wates, Yogyakarta)
Dr.(cand) Andreas Kosasih (STKIP Widya Yuwana Madiun)
Sukardi, M.Pd. (LPMP Jawa Tengah)
Rahmad Hardoyo, M.Pd (SMP N 1 Bringin Kab. Semarang)

Penyunting Tamu :

Prof. Dr. Sutriyono, M.Sc. (Universitas Kristen Satya Wacana)

Penyunting Ahli :

Prof. Dr. Herbertus Soegiyanto (Universitas Negeri Sebelas Maret)
Prof. Dr. Herman J. Walujo (Universitas Negeri Sebelas Maret)
Prof. Dr. Shaiful Bahri Md Radzi (Universiti Kebangsaan Malaysia)

Lay-out dan Desain Cover

Widya Sari

Jurnal WIDYA SARI terbit empat kali dalam setahun, pada bulan Januari, April, Juli, dan September.

Jurnal diterbitkan oleh WIDYA SARI Press - Nir Laba, dengan misi memajukan ilmu pengetahuan bagi kesejahteraan manusia, dengan cara mendokumentasikan pemikiran seseorang dalam wujud publikasi. Lahir dari keinginan mewujudkan *reading society* bagi masyarakat luas.

Alamat Penerbit : Perum Griya Asri Sragen A/10 - Kab. Semarang 50733 - Jawa Tengah, Telp. (0298)-324022, e-mail: trividiarto@yahoo.co.id

Sesuai dengan misi WIDYA SARI Press, jurnal diterbitkan tidak untuk mencari keuntungan, pendanaan penerbitan murni dari WIDYA SARI Press dan para penulis.



- Peningkatan Keterampilan Menghitung Luas Persegi Dan Persegi Panjang Kelas III Dengan Media Buku Berpetak Di SD Negeri Jetis 01 Kecamatan Sukoharjo Kabupaten Sukoharjo Semester II Tahun Pelajaran 2014/2015
Sularni 1 - 8
- Peningkatan Prestasi Belajar IPA Materi Memahami Pertumbuhan Makhluk Hidup Bagi Siswa Kelas III Semester 1 SD Negeri Sukoharjo 01 Sukoharjo Tahun Pelajaran 2014/2015 Melalui Model *Cooperative Learning* Dengan Media *Talking Stick*
Ichsan Rahardjo 9 - 21
- Peningkatan Prestasi Belajar Siswa Dalam Pelajaran IPA Materi Perubahan Sifat Benda Melalui Pendekatan Ketrampilan Proses Bagi Siswa Kelas III Semester I SD Negeri Pondok 03 Nguter Tahun Pelajaran 2014/2015
Ismi Muftichah 22 - 33
- Upaya Mewujudkan Pendidikan Karakter Bangsa Melalui Penerapan Pendekatan Pembelajaran Aktif, Kreatif, Efektif, Dan Menyenangkan (PAKEM) Dalam KBM Di SDN 3 Tuko Kabupaten Grobogan
Mulyadi 34 - 43
- Peningkatan Prestasi Belajar Matematika Materi Menggunakan Pecahan Dalam Pemecahan Masalah Melalui Metode Pembelajaran Ekspositori Bervariasi Pada Siswa Kelas V Semester Genap SD Negeri 1 Sawahan Kecamatan Ngemplak Kabupaten Boyolali Tahun Pelajaran 2015/2016
Titik Mulyani 44 - 53
- Peningkatan Keterampilan Menjelaskan Bagi Guru SD Negeri 2 Cekel Kecamatan Karangrayung Kabupaten Grobogan Melalui Pembinaan Rutin Sebagai Tindak Lanjut Hasil Monitoring Semester I Tahun Pelajaran 2014/2015
Eny Lintuningsih 54 - 59
- Peningkatan Kemampuan Guru Kelas Rendah Dalam PBM Melalui Pelatihan Berbasis Lesson Study Di SDN 1 Depok Kecamatan Toroh Kabupaten Grobogan Semester I Tahun Pelajaran 2015/2016
Marfuah 60 - 68

Meningkatkan Kompetensi Menyusun RPP Tematik Melalui Supervisi Kelompok Pendekatan Kolaboratif Bagi Guru Kelas Rendah SDN 4 Sembungharjo <i>Supriyadi</i>	69 - 76
Upaya Meningkatkan Keterampilan Motorik Halus Dengan Metode Demonstrasi Melalui Media Kertas Lipat Pada Anak Kelompok B Di TK Teladan Sukoharjo Semester II Tahun Pelajaran 2014/2015 <i>Sri Wahyuni</i>	77 - 83
Peningkatan Kemampuan Guru Dalam Menganalisis Hasil Dan Proses Untuk Menentukan Ketuntasan Belajar Melalui Supervisi Klinis Di SD Negeri 3 Karangrayung Kabupaten Grobogan Semester II Tahun Ajaran 2013/2014 <i>Kun Cahyani</i>	84 - 92
Peningkatan Motivasi Belajar Dan Kemampuan Membaca Puisi Melalui Penerapan Model Pembelajaran <i>Contextual Teaching And Learning</i> (CTL) Bagi Siswa Kelas V SD Negeri Langenharjo 01 Semester I Tahun Pelajaran 2014/2015 <i>Sukarni</i>	93 - 105
Peningkatan Kemampuan Motorik Halus Bagi Anak Kelompok B Semester 1 TK Desa Gupit I Kecamatan Nguter Tahun 2014/2015 Melalui Bermain Plastisin <i>Sri Murni Kismiyati</i>	106 - 116
Pengembangan Model Pembelajaran Pendidikan Politik Berbasis Partisipasi Siswa Dalam PKn (Studi Pada Siswa SMA Negeri 3 Sukoharjo) <i>M.H. Sri Rahayu, Anis Suryaningsih</i>	117 - 125

Editorial

Ketika sebuah karya telah lahir, maka karya itu bukan lagi milik pengarang, ia milik masyarakat yang bebas mendapatkan inspirasi dari karya tersebut.

Berdasarkan pemikiran di atas, maka Jurnal Widya Sari hadir dan berusaha untuk menampung karya-karya dari pembaca, agar dimiliki oleh masyarakat, dan masyarakat bebas untuk mendapatkan inspirasi dari karya tersebut.

Untuk edisi kali ini Jurnal Widya Sari berusaha menyajikan tema-tema yang beragam, tetapi masih dalam satu tema besar yaitu bidang pendidikan. Karena pada galibnya pendidikan adalah bagian terbesar dari tujuan hidup manusia. Keberhasilan pendidikan adalah keberhasilan manusia dalam memanusiakan manusia seutuhnya.

Kiranya upaya sederhana ini dapat berguna bagi pengembangan ilmu pengetahuan bagi kesejahteraan manusia.

Redaksi